

***„Der König und der Reformator“ – Heinrich VIII und Martin Luther.  
Neuerscheinung Theiss Verlag***

1112km beträgt die Entfernung zwischen Wittenberg und London. Im Spätmittelalter eine Distanz zwischen Königreichen, schlechten und gefährlichen Reisewegen - ein schier unüberwindbarer Graben, den sich Adel und Bürger nur in äußerst notwendigen Ausnahmefällen stellten – ohne Sicherheit jemals anzukommen...

Der geographischen Distanz entsprach auch das Gegenüber der Lebenswelt. Dort der prachtvolle Königshof der Tudors, hier das etwas verschlafene Städtchen mit der neugegründeten Universität, die jedoch weit im Schatten von Erfurt stand. Da die rauschenden Feste des jungen Königs, dort der akribisch arbeitende Professor und Reformator im ehemaligen Kloster, der mit dem Rückenwind seines Landesherrn Friedrich des Weisen Rom und Kaiser trotzt.

Heinrich VIII und Martin Luther. Entfernungen und Gegensätze. Doch was ist ihnen gemeinsam? Ein starker Wille, ein Intellekt, der nicht die Konfrontation scheut und eine existentielle Kompromisslosigkeit, wenn es um Himmel und Erde geht. Beide sind sich nie begegnet, doch im Wort standen sie sich unerbittlich gegenüber. Die Waffen der Argumentation waren ihre Rüstung...

Die Germanistin und Biographin Sabine Appel legt mit „König Heinz und Junker Jörg“, einer Neuerscheinung im Theiss Verlag, einen sehr interessanten Beitrag zum kommenden Reformationsjubiläum vor. Das Thema zeigt einerseits die große europäische Wirkung reformatorischer Ideen wie auch den Anspruch eines Königs zur theologischen Stellungnahme. Anders als der junge Kaiser Karl V in Worms tut dies Heinrich VIII argumentativ und behandelt Fragen des Abendmahls, des Priesteramtes und natürlich des Ablasses. Das Buch stellt anschaulich erzählend und historisch kompakt Leben und Positionen zweier inhaltlich sehr ferner doch im reformatorischen Eifer doch ähnlichen Persönlichkeiten vor. Der Anhang mit Zeittafel und Personenregister ist eine zusätzliche gute Orientierungshilfe im historischen Umfeld.

***Sabine Appel, König Heinz und Junker Jörg – Heinrich VIII gegen Luther gegen Rom, Theiss Verlag 2016***

Walter Pobaschnig, Wien 9\_2016

<https://literaturoutdoors.wordpress.com>

<https://literaturoutdoors.wordpress.com/Rezensionen>

